

Editorial

El futuro inmediato de América Latina parece sombrío y convulso. Se vive en la incertidumbre y la crisis permanente afianza las principales contradicciones del capitalismo latinoamericano, lo que sumerge a la región en la dependencia y subordinación. La violencia y el racismo en sus múltiples dimensiones se han agudizado y se tornan cotidianos, el desempleo y la pobreza van en aumento, mientras que los caudales de unos cuantos crecen a niveles nunca vistos. La derecha ha recobrado posiciones importantes y la sombra del imperio se posiciona detrás de varias naciones, agazapado, en espera de llevar a cabo el ataque frontal a los pueblos que lo han desafiado y rechazado. Algunos gobernantes latinoamericanos polemizan con el imperio, pero no rompen sus nexos comerciales y financieros con él, al resultar convenientes a sus élites rentistas y gerenciales. Por todo el continente hay evidencias claras del desastre social que implicó dejar libres a los mercados, los gobiernos no quieren atender esta problemática y, en contraste, buscan profundizar el libre comercio, que no es otra cosa que permitir al capital fijar las normas y regulaciones que controlen a los Estados en beneficio de las transnacionales.

El malestar de los pueblos es ignorado y violentado, al mismo tiempo que se llenan espacios académicos, intelectuales, políticos y parlamentarios para debatir el futuro de la democracia representativa en la región, mientras se atropellan los derechos civiles de las mayorías y de aquellos que deberían tener la plena libertad de pensar y ser diferentes a los cánones establecidos. Entender y tolerar esas diferencias, así como cuestionar al capitalismo y su voraz deseo de ganancias a costa de la vida y de la naturaleza es suficiente para ser sujeto de condenas o, peor aún, de un crimen artero y violento.

América Latina enfrenta serios y urgentes desafíos, no es posible ignorar cada una de las situaciones que más lastiman a la región. El neoliberalismo ha obtenido sendos triunfos en dividir y hacer perder el sentido de clase a millones de trabajadores latinoamericanos. Exacerbó los egoísmos y nos hizo olvidarnos del más elemental sentido de solidaridad entre compañeros de clase.

Ante este panorama, la importancia de los Estudios Latinoamericanos y de una publicación que aporte al debate académico de los principales problemas sociales y humanísticos de la región se vuelve trascendental

para pensar el horizonte de futuro próximo que se deberá enfrentar, para construir alternativas propias y no, simplemente, adoptar los modelos occidentales que tanto han subordinado a la región. Pese al desastre capitalista, nuestra región está viva y aporta ideas, teorías y conceptos a la lucha anti capitalista. La lucha social latinoamericana ha demostrado que el avance desmedido del capital enfrenta límites y que sólo la unión de los excluidos puede frenar a la derecha latinoamericana; clase carente de nacionalidad, compromiso y sentido ético.

La revista *De Raíz Diversa. Revista Especializada en Estudios Latinoamericanos*, editada por el Programa de Posgrado en Estudios Latinoamericanos de la UNAM, ha iniciado un proceso de reestructuración, sin perder sus estrictos estándares académicos de calidad, pertinencia, evaluación, y arbitraje entre pares. Los objetivos son consolidarse como una publicación referente en el debate latinoamericano, aportar ideas y que, desde estas páginas, se planteen alternativas al falso desarrollo capitalista. Es una ardua tarea y por ello, desde la Coordinación del Posgrado en Estudios Latinoamericanos, queremos agradecer a quienes en sus primeros siete números apoyaron la creación y conformación de la revista. Nuestro más sincero reconocimiento a su labor y su compromiso por atender las múltiples tareas de la revista, por la entrega puntual y oportuna de los materiales, su esmero por el cuidado de la edición. Su estricto sentido responsabilidad y dedicación han permitido que *De Raíz Diversa* avance con pasos firmes hacia su afianzamiento e inclusión en los diversos índices de revistas científicas. Su labor ha sentado las bases para que la revista mantenga el mismo espíritu que distingue al Posgrado de Estudios Latinoamericanos: un sentido crítico, multi e interdisciplinario y con aportaciones propias que hacen de nuestra región, un maravilloso objeto de estudio para las ciencias sociales y las humanidades.

El contenido de este número aporta reflexiones profundas para entender la actual situación latinoamericana. El gran capital y sus gestores pretender silenciar las voces que, con firmeza, cuestionan su andar y sus prácticas perversas al mismo tiempo que buscan el olvido y acabar con la memoria. Los dos primeros artículos nos detallan la importancia del silencio y de la memoria como una forma de lucha. Por ello es relevante el trabajo de María José Daona titulado “La palabra y los silencios en una novela de Jesús Urzagasti”, el cual examina la importancia del silencio impuesto, el silencio necesario y el silencio solidario, a partir de la obra *En el país del silencio* (1987), del escritor boliviano Jesús Urzagasti (1941-2013).

Escrita durante los últimos años de la dictadura de Luis García Meza, el silencio no sólo se vincula a las mordazas impuestas por el poder político, también se convierte en un mecanismo de resistencia y de encuentro con el prójimo para enfrentar una historia de opresión y sometimiento.

El segundo texto que aparece en este número es el elaborado por María José Sabo y se titula, “Algo que brilla en un mundo sumergido. Archivo, memoria y afecto en las crónicas de Pedro Lemebel”. Artículo que reflexiona en torno a las innovadoras formas de construcción de una memoria de los hechos del pasado dictatorial chileno en las crónicas del artista Pedro Lemebel. La perspectiva desde la que se aborda esta cuestión hace hincapié en la relación entre la memoria y el archivo; se piensa a este último como uno de los elementos que más contribuyen a sostener la construcción de la memoria como una tarea de resistencia frente a los poderes estatuidos y como trabajo crítico en permanente desenvolvimiento. A partir de la injerencia de lo archivístico en la escritura lemebeliana, los textos abogan por reinsertar las políticas de la memoria en el terreno de las vinculaciones afectivas, lo que reactiva el legado del pasado desde la afirmación de la vida.

Los siguiente dos artículos se concentran en temas educativos y de acciones afirmativas. En el texto de Mónica Velasco Molina titulado, “Afrodescendientes y Acciones Afirmativas en la educación. Estados Unidos y Colombia”, se describe a las acciones afirmativas como políticas públicas que buscan compensar la situación de desigualdad histórica a la que han sido sujetas determinadas colectividades. Se analiza el caso de dos países: Estados Unidos y Colombia. El primero de ellos es el lugar que dio origen a este tipo de reflexiones. El segundo, fue el primer país de América Latina que discutió dichas políticas públicas, además de enriquecer el debate en torno a su puesta en marcha. El trabajo hace referencia a las acciones que se emprendieron en materia educativa y con la población afrodescendiente de ambos países.

El trabajo de Fernando Guzmán Toro nos lleva a la reflexión y conocimiento de los aportes de Paulo Freire, quien se distinguió por ser partidario de una educación que permita experimentar el debate, el análisis de los problemas y la posibilidad de una verdadera participación. Un aspecto fundamental que señala Freire con respecto a la educación es su labor para generar un cambio de actitud que implique la sustitución de hábitos antiguos. En su manera de entender el problema, la acción

liberadora de la educación se vincularía con la ruptura de esa dependencia por parte del oprimido y su transformación en independencia, ello permitiría asumir su liberación como un derecho, pero también, como un deber, en vista de que no es una donación hecha por el liderazgo, sino el resultado de la adquisición de una conciencia crítica. Reflexiones de gran envergadura que, bajo el título, “La acción liberadora de la educación en la pedagogía de Paulo Freire”, merecen un análisis detallado en una sociedad que, desafortunadamente, se construye y se afirma como libre al gozar de múltiples derechos, pero carente de obligaciones y compromisos hacia sus semejantes.

Los artículos siguientes son un reconocimiento a una parte de la trayectoria del gran filósofo latinoamericano Enrique Dussel. Intelectual incansable con una vasta obra que merece ser releída con ahínco y que, en cada línea de sus textos, se pueden encontrar reflexiones de la más profunda rigurosidad filosófica. En el artículo, “El pobre y la pobreza en la filosofía de Enrique Dussel”, elaborado por Luis Mora Rodríguez, se interroga sobre la filosofía de Enrique Dussel y su proyecto de “liberación”. Se argumenta la importancia de la categoría de “exterioridad” a partir de la figura del “pobre” en el pensamiento de Dussel, tanto en su primera etapa, como en su análisis de la obra de Carlos Marx. De esta forma, el artículo busca explicar la importancia y relevancia de esta categoría, su significado y evolución, así como su articulación con una propuesta política. Complementa muy bien a esta lectura el artículo de Alejandro Fernando González Jiménez, quien analiza la centralidad de los *Grundrisse* de Marx y la importancia de su lectura en el pensamiento de Dussel. Esto, contrapone las lecturas tradicionales de la obra marxista a la lectura del filósofo de la liberación quien rescata la lectura del fragmento “Bastiat y Carey”, a diferencia de otros analistas de los *Grundrisse*, para hacer una crítica a los métodos usados por la economía política apuntada por Marx. Esto, resultará un tema que ayude a Dussel a pensar el tema de la producción a lo largo de su obra. Por ello, el autor tituló a su texto: “Sobre el inicio de los *Grundrisse* de Marx: el “Bastiat y Carey” o la necesidad de pensar la producción en general de Enrique Dussel”.

Para finalizar los artículos de este número, “Cambios y permanencias en el desarrollo político y económico de Chile”, elaborado por Teresa Catalina Rojas Martini, nos lleva a una lectura acerca de la situación actual, pero sin perder el horizonte histórico de Chile. Desde sus inicios como nación independiente, la conducción político-económica de la nación andina ha

tendido a ser representada como un proceso “estable” en comparación a otras experiencias latinoamericanas. Sin embargo, es posible advertir que, hasta el golpe de Estado de 1973, existió una disputa constante en torno a las formas y proyectos en las cuales se pensaba el desarrollo chileno. Durante la dictadura militar se impone un modelo en particular y se abandona la búsqueda de posibles alternativas. A partir de entonces, el foco de atención cambia, desde la discusión sobre el modelo implementado, a las formas y los actores políticos que conducen un proceso preestablecido, y cuyas bases permanecen prácticamente inmutables. A lo largo de este artículo se discuten algunas de las características de dicho fenómeno, así como se pone en relieve el papel que ocupa el Estado dentro de este proceso.

La sección “Reseñas” ofrece dos novedades editoriales, mismas que, sin duda, son de un interés esencial para los estudiosos del racismo contemporáneo y de los aportes del marxismo y del psicoanálisis freudiano. En referencia a esto último, se estudian desde el psicoanálisis y el marxismo diversos aspectos que parecieran disímiles, pero que coinciden en el poco entendimiento que Marx y Freud mostraron hacia América Latina.

Reiteramos nuestro agradecimiento a quienes precedieron en la dirección y edición de la revista, al mismo tiempo que ratificamos nuestro compromiso, apegado a los más estrictos valores que identifican a la Universidad Nacional Autónoma de México, con quienes depositaron su confianza para la conducción de este proyecto editorial y académico.

DR. ALEJANDRO CÉSAR LÓPEZ BOLAÑOS
DIRECTOR DE LA REVISTA